



**13 DE MARZO, 2024  
PRIMERAS PLANAS**



Triangulan 200 mdp a empresa de Samuel



¿Oposición y jueces preparan golpe de Estado Técnico?: AMLO



Huyó el policía que mató al alumno de Ayotzinapa: AMLO



Más niños muertos en Gaza que los fallecidos en guerras por 4 años



Facebook y Google impulsan voto limpio



Se les *pierde* homicida de normalista; fiscalía y policía cruzan culpas



AMLO niega violencia, pero destrozan Fiscalía, secuestran a periodista...



Se fuga policía que asesinó a estudiante de Ayotzinapa



'Jala' construcción al sector industrial



Diputados avalan creación de un Sistema Nacional de Cuidados



Fuga de acusado desata disturbios de normalistas y versiones opuestas



Estados violentos, sin vigías electorales



Fuga y furia



Se echan la *bolita* en Guerrero por fuga de policía



Las camionetas clonadas al ejército



Traman Golpe de Estado técnico, alerta AMLO



Miguel Torruco Garza, con voluntad política para recuperar la Miguel Hidalgo



Normalistas de Ayotzinapa bombardean fiscalía en Chilpancingo, Guerrero



Cárteles mexicanos operan drogas en 75% de los EU: DEA



# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Construyen Anáhuac Labs (El Herald de México, p. 25)**
- **Universidades del Bienestar dan de baja a alumnos (El Universal, p. 2)**
- **Estudiantes y docentes de la UPREZ marcharon por calles de Toluca (El Sol de México, p. 11)**
- **Urge un discurso amigable del gobierno federal con la comunidad académica (La Crónica, p. 16 y 17)**
- **“Hay que cambiar la estructura educativa para que las mujeres seamos científicas” (La Crónica, p. 24)**
- **Van por comunidades universitarias (Reporte Índigo, p. 18 y 19)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Educación inicial, sin valor para los papás (Excélsior, p. 16)**
- **Tecnológico de Toluca seguirá sin alumnado (24 Horas, p. 12)**

## NORMALES

- **Huyó el policía que mató al alumno de Ayotzinapa: AMLO (La Jornada, p. PP y 3)**
- **Chocan versiones de la fiscalía estatal y gobernadora de Guerrero (La Jornada, p. 3)**
- **Localizan a los dos agentes de la FGR (La Jornada, p. 3)**
- **Atacan la fiscalía de Guerrero por el caso del normalista asesinado (La Jornada, p. 4)**
- **Condenan la evasión del policía estatal (La Jornada, p. 4)**
- **Chocan normalistas con policías en Guerrero (La Jornada, p. 6)**
- **Fiscalía se desmarca de fuga (Excélsior, p. 14)**
- **Padres de los 43 advierten que no se reunirán con AMLO sin sus abogados (La Razón, p. 4)**
- **PRI acusa a morena de “lucrar con el dolor” (La Razón, p. 4)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	25

#HUIXQUILUCAN

# CONSTRUYEN ANÁHUAC LABS

EL PROYECTO EDUCATIVO CONTARÁ CON 32 CLÚSTERS DE TECNOLOGÍA

POR LETICIA RÍOS

- Con una inversión cercana a 400 millones de pesos, este martes se colocó la primera piedra de Anáhuac LABS, en el municipio de Huixquilucan, proyecto impulsado por la Universidad Anáhuac y el Grupo IUSA. Contará con 32 clústeres tecnológicos, agrupados en áreas de especialidad del rubro de ingeniería.

Las instalaciones miden 8 mil 342 metros cuadrados y abrirán sus puertas en 2026, para los estudiantes que quieran enriquecer su formación y crear soluciones a las necesidades de México.

El gobierno de Huixquilucan celebró ser sede de este complejo, ya que el municipio cuenta con una ubicación estratégica en el centro de la región industrial más importante del país. 📍

## IDEA PARA INNOVAR

- El espacio mide más de 8 mil metros cuadrados y estará listo para 2026.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	2

# Universidades del Bienestar dan de baja a alumnos

**ARACELI MARTÍNEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Estudiantes denuncian que si cuentan con una matrícula previa en otra institución **son expulsados de diversos planteles**

Contrario al discurso con el que el presidente Andrés Manuel López Obrador creó las Universidades para el Bienestar *Benito Juárez García* de dar oportunidad a jóvenes rechazados de culminar sus estudios, a partir de 2023 alumnos con licenciatura trunca o terminada han sido notificados que fueron dados de baja, según denuncian, injustamente.

Más de 200 alumnos de las sedes en Calakmul, en Campeche; Coatzacoalcos, en Veracruz; Francisco I. Madero y Tizayuca, en Hidalgo; así como Juchitepec, en el Estado de México, viven en la incertidumbre porque el proyecto que les dio la esperanza de continuar con sus estudios ahora les está cerrando las puertas, al ser expulsados con el argumento de que tienen estudios previos inconclusos o terminados.

En 2018, la directora general del Organismo Coordinador de las Universidades para el Bienestar, Raquel Sosa Elízaga, dijo que cerca de 300 mil jóvenes no podían acceder a las universidades públicas, ni privadas, y que esa era una de las principales razones de echar a andar el proyecto del Presidente. Sin embargo, seis años después cambió de opinión.

En 2022, el reglamento estudiantil se modificó, para negar la inscripción a los alumnos que ya habían iniciado o llevado a cabo estudios universitarios anteriormente, aunque este condicionamiento no fue público hasta noviembre de 2023, denunciaron los estudiantes afectados.

Alejandro era alumno regular de la licenciatura de Medicina Integral y Salud Comunitaria en la sede de

Juchitepec, pero fue señalado por su coordinación por tener estudios previos, lo que impedía que siguiera inscrito en la universidad. Sin embargo, Alejandro denuncia que fue injusto porque eso no era parte de los filtros cuando se inscribió en 2022.

Hace siete años, Alejandro tuvo que dejar la carrera de Ingeniería en Sistemas en Ixtapaluca porque el temblor de 2017 afectó su casa y la economía familiar; abandonó sus estudios para trabajar y apoyar en su hogar. El proyecto del gobierno federal le había devuelto la oportunidad que tanto esperaba para formarse profesionalmente.

Su coordinador, quien se identificó como Javier Contreras Moctezuma, declaró en entrevista con EL UNIVERSAL que de 200 alumnos inscritos en la sede de Juchitepec, siete, incluido Alejandro, están en este proceso, en el que se revisan los casos que presentan baja en la plataforma.

También de Juchitepec, Jacinta, de 48 años, estudiante de Medicina Integral y Salud Comunitaria, denuncia sentirse discriminada al ser expulsada de la Universidad para el

Bienestar. Todavía acude a clases porque no se le ha negado el acceso, pero carece de información clara sobre su situación.

En la sede de Coatzacoalcos, María José, de 36 años, exalumna de la Ingeniería Química en Desarrollo de la Industria Petrolera no tuvo el mismo trato por parte de su coordinación, porque en cuanto se le informó que fue dada de baja del sistema, al igual que a otros 30 compañeros, les recogieron su credencial y se les negó la entrada al plantel.

“Si nosotros llegamos a manifestarnos era para llamar la atención del Presidente, porque sabemos que esto no es lo que él quiere para los jóvenes y adultos de México”, expresó en videollamada.

Aunque María José dejó de estudiar desde hace 15 años, sus hijos la impulsaron a volver a las aulas, pero seis meses después de haber entrado a la universidad, los maestros hicieron un sondeo de quienes tenían carrera trunca sin que dieran más información sobre el reglamento y cómo se aplicaría para los alumnos inscritos. Tiempo después los jóvenes que hablaron con la verdad fueron expulsados.

Lo mismo pasó en la sede Calakmul en Campeche, donde William, de 28 años, estudió dos ciclos de la licenciatura de Medicina Integral y Salud Comunitaria. A él y otros 17 alumnos de su generación que reconocieron tener carrera trunca o terminada en un cuestionario de sus profesores fueron dados de baja de la plataforma de becas. No obstante, denuncia que es una arbitrariedad, pues cuando se inscribió, en su carta de motivos expresó la verdad y entonces no era un impedimento para el registro.

“No creo que el dicho de no mentir, no robar, no traicionar esté muy apegado a lo que está haciendo la doctora Raquel Sosa, nosotros vamos a seguir peleando por nuestro derecho a la educación, porque es constitucional y nos compete”, expresó en videollamada.

Algunos alumnos lograron ampararse para no perder los ciclos cursados en la carrera que tanto soñaban estudiar. Tal es el caso de Ángel en Tizayuca, quien tras no quedar en Medicina en otras instituciones, entró a una nueva carrera, pero dejó todo para ir a la Universidad para el Bienestar. ●

video

Expulsan de universidades de AMLO a alumnos con estudios previos



eluniversal.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	11



**Estudiantes y docentes** de la UPREZ marcharon por calles de Toluca para exigir mejoras educativas



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	16 Y 17

# Gerardo Herrera Corral

## Urge un discurso amigable del gobierno federal con la comunidad académica

Lo peor que ocurrió durante estos últimos años fue el discurso agresivo, de enemistad contra académicos, comunidad que apoyó a la 4T e impulsó la democratización del país, añade el Premio Crónica

### Entrevista

**Eleana Herrera Montejano**

@EleanaHerrera

Restituir órganos colegiados, un discurso amigable con el sector académico y priorizar la eficiencia en los procesos burocráticos institucionales son algunos puntos que el doctor Gerardo A. Herrera Corral considera urgentes para los sectores científicos y culturales.

En el marco de las campañas presidenciales y del cambio de administración que suceden este año en México, el físico y Premio Crónica hace algunas observaciones sobre el estado actual de los sectores y comenta algunas expectativas con este diario.

“Hay puntos que son muy importantes: la parte legislativa, la parte de la eficiencia, la restitución de órganos colegiados, que sufrió duros reveses durante esta administración, y sobre todo la reconstrucción de un discurso amigable. Yo creo que lo peor que ocurrió durante estos últimos años en esta administración federal fue un discurso agresivo, de enemistad con la comunidad académica, que por otro lado es una comunidad que apoyó siempre a la 4T e impulsó la democratización del país”, considera.

En términos de restitución de los órganos colegiados que desaparecieron durante esta administración, el físico señala una de las necesidades concretas e inmediatas de la comunidad científica. “Se contaba el Consejo Consultivo del Conacyt; el Consejo de Ciencias que tenía la Presidencia, mediante el cual la comunidad se ha-

Necesaria, la restitución de los órganos colegiados que desaparecieron como el Consejo de Ciencias que tenía la Presidencia, mediante el cual la comunidad se hacía escuchar en el Ejecutivo

...cía escuchar en el Ejecutivo; la Academia misma...”, enumera.

Un aspecto fundamental de tener estos órganos es el diálogo que pueden tener, con posturas distintas de la Administración Federal.

“Si son estos o si son otros no importa, pero en todas las academias del mundo, todas las comunidades científicas del mundo cuentan con órganos colegiados: para nosotros siempre es importante la relación de pares, la evaluación de pares, la opinión de los pares que están representadas a menudo con órganos académicos colegiados”, detalla Gerardo.

#### EL DISCURSO Y LA EFICACIA

En el rubro de lo discursivo, G. Herrera opina que la candidata Claudia Sheinbaum (quien parece ser favorecida en las encuestas hasta el momento) y quien “representa en cierta medida la continuidad, ya lo está haciendo, está expresando la necesidad de retomar estos temas. En varias ocasiones comienza diciendo que es necesario retomar la relación maltratada con la academia y ciencia”.

Desde su perspectiva, la actual administración hizo una propuesta -no muy explícita- de pausa para reflexionar sobre la realidad nacional y asuntos urgentes, “en las que considera que la ciencia y la cultura no representaban mucho, ni proponían soluciones”, por lo que los presupuestos en estos rubros fueron reducidos y las políticas se enfocaron en otras áreas.

“Me parece la forma más amable de entenderlo, creo que la idea de la 4T fue detenernos para mirar aspectos que demandan atención inmediata. Yo no sé si esa propuesta es sensata o no, aunque tengo la sospecha de que no porque pues yo me dedico a la ciencia y la tecnología, soy parte del sector de Ciencia y Cultura y yo siempre he considerado que es un sector fundamental para el desarrollo”, continúa.

Para él, la ciencia, la cultura y la tecnología son solución y no problema; fundamentales para la educación, generadores de empleos y de riqueza.

“Yo creo que la educación es fundamental para salir de la pobreza, pero esa es una apreciación personal...Hay que ver que en niveles avanzados la ciencia y la cultura no sólo generan empleo, también son opciones de desarrollo, permean la idiosincrasia del pueblo, redundan en bienestar”, defiende.

Asimismo, el científico concede que

esas actividades y quehaceres no están suficientemente avanzados en México, de manera que la Ciencia y la Cultura no han alcanzado una etapa que permita ver consecuencias positivas concretas en torno al desarrollo de una idea.

“La generación de una patente y su comercialización son cadenas muy importantes que no tenemos todavía muy desarrolladas en el país y quizá por eso es que el gobierno federal lo ve como algo que puede ser pospuesto porque no representa una solución real e inmediata”, ejemplifica.

Si bien la propuesta de la presente administración general de repensar la importancia que tienen esas actividades parece haber tenido eco durante este sexenio “a lo mejor es válido, de alguna manera responde a una forma de ver las cosas y evidentemente hubo un apoyo democrático sustancial, la población en su mayoría apoyó la propuesta”, Gerardo Herrera Corral reitera que el desarrollo científico, la



LA  
**CRÓNICA**  
DEHOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	16 Y 17

cultura y las artes no se pueden posponer. “Son soluciones indispensables”, asegura.

Por otra parte, para el investigador chihuahuense es muy importante decir y entender que la educación, la cultura, la ciencia y las artes requieren de apoyos del Estado.

“Eso es fundamental, considerar que son actividades para ser privatizadas sería un error y a mí me gusta decir en este caso muy concreto que esa labor colectiva la decisión de gobierno y la organización de Estado ha llevado a naves y a seres humanos a la Luna: el hombre llega a la Luna como una iniciativa de gobierno como una actividad colectiva como una, casi como un programa social por así decirlo”.

**El 1% del PIB a la ciencia entró en la ley hace un par de sexenios y nunca se ha respetado, ¿es tiempo de eliminarlo o por fin concretarlo?**

“Yo no me lo tomaría en serio porque es

una tradición nacional que las leyes no se respetan. No nos vamos a poner en una postura de respeto estricto a la ley cuando sabemos que nunca lo ha hecho. No veo por qué este aspecto singular debe cambiar cuando hay otros muchos... está en la ley y es fácil pedir respeto a la ley, pero igual deberíamos pedirlo en muchos otros aspectos”, responde el científico y continúa.

“No diría que ese mito debe hacerse realidad o eliminarse, en todo caso, que se considere presupuesto para las actividades de ciencia, tecnología, cultura y artes, pero no debemos perdernos solo en los presupuestos, es más importante la eficiencia: tener convocatorias puntuales, que aparezcan con certeza y que brinden lo que prometen; que permitan el uso de recursos de manera eficiente, que se cuente con recursos administrativos capaces de eficientizarlo”.

Por ejemplo, el Premio Crónica men-

ciona que durante esta administración se introdujeron algunos requisitos para estancias académicas que no pueden rebasar más de 10 días, con el propósito de reducir gastos. “El resultado de esa medida es el contrario, un gasto enorme, porque ahora uno tiene que pedir una comisión de 10 días y cuando los eventos son más largos es necesario regresar y volver”.

Además, “la eficiencia se perdió de manera muy importante con la eliminación de fideicomisos. Yo no sé si se debe restituir fideicomisos, pero encontrar instrumentos administrativos para solucionar lo que solucionaban.

Es decir, que el gobierno puede considerar que los fideicomisos son fuentes de corrupción, pero también deberá idear mecanismos para resolver los problemas que resolvían los fideicomisos y legislar de manera más eficiente para mejorar los mecanismos de financiamiento a proyectos •



La ciencia, la cultura  
y la tecnología  
son solución y  
no problema;  
fundamentales  
para la educación,  
generadores de  
empleos y  
de riqueza



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	24

# “Hay que cambiar la estructura educativa para que las mujeres seamos científicas”



Julieta Fierro y Ana María Cetto participaron en un conversatorio en el IPN, moderado por Ana Cristina Olvera.

“Las mujeres somos necesarias en la ciencia, no estamos de sobra, tenemos problemas cuyas soluciones solo pensamos nosotras”, dijo Julieta Fierro en conversatorio

## Encuentro

Isaac Torres Cruz  
@HuitzilacSoryu

Julieta Fierro y Ana María Cetto tienen características en común, como haber crecido, estudiado y haberse vuelto científicas en la misma época en la Ciudad de México; haber echado raíces en la UNAM —donde actualmente son académicas—; ambas son destacadas científicas, ambas han sido unas rebeldes, y ambas han sido galardonadas con el Premio Kalinga para la Divulgación de las

Ciencias, otorgado por la UNESCO. Bajo este mismo punto en común y en el marco del Día Internacional de la Mujer, ahora comparten algo más: participar en el mismo conversatorio en instalaciones del Instituto Politécnico Nacional.

Pero esto no significa que las científicas piensen igual o que estén de acuerdo en ciertos detalles, como se pudo apreciar en el Conversus Talks que tuvo como título “Mujeres a la vanguardia de la divulgación”, coordinado por la Dirección de Difusión de Ciencia y Tecnología del IPN.

Moderado por la comunicadora Ana Cristina Olvera, Fierro y Cetto no coincidieron en conceptos como las utopías, la elaboración de los nuevos Libros de Texto Gratuitos o detalles en torno a la divulgación-comunicación de la ciencia —sus opiniones y percepciones sobre la política científica actual del país tampoco es un punto de coincidencia, aunque este no fue el espacio para debatirlo.

Pero en donde sí hubo consonancia es en la rebeldía de ser mujer y científica, así como en la necesidad de que cada

**“No estoy de acuerdo con Julieta sobre que las utopías fallan, porque esa no es su función sino indicarnos el camino, como dice Eduardo Galeano”: Cetto**

**“Se nos dijo que las mujeres no tenemos derecho al árbol del conocimiento, pero somos más”: Fierro**

vez más niñas y jóvenes tengan el entorno propicio para estudiar y ejercer una carrera científica.

“A los 7 años y desde un sillón dije: ‘no me voy a dejar’, y desde entonces sigo con esa idea. Me ha causado problemas, claro que sí, pero he tenido una vida a todo dar (...), pero, ¿cuál era la pregunta?”

Tras las risas, Cristina Olvera le recordó ¿sí se consideraba como una

mujer y científica rebelde? La astrónoma recordó que la época en que le tocó vivir, uno donde ya se tenía acceso a la píldora anticonceptiva, enmarcada en la aspiración utópica del comunismo, de hippies —amor, paz y convivencia—, así como el movimiento estudiantil de 1968.

“Como en cualquier revolución uno no sabe de qué se trata, yo no entendía de qué se trataba ese movimiento, pero sí entendí que era el momento de ser libre y estudiar, fue cuando decidí escaparme de mi casa.

“He sido una rebelde, lo cierto es que me hago bolas, he cometido muchos errores y siempre ando en la Luna, pero, como me dice uno de mis hermanos, ‘algo debo estar haciendo bien’; yo no sé qué es, pero mis hijos están de acuerdo: quién sabe qué es lo que haces, pero lo haces bien. Otro de los misterios de la naturaleza es por qué Julieta hace lo que hace y cómo lo hace”, dijo la astrónoma.

Por su parte, Cetto Kramis manifestó que ser rebelde es un acto de libertad y ésta se aprende a ejercer. “Una vez que uno encuentra cómo hacerlo no se detiene, hay muchas razones por las cuales es necesario rebelarse. Me ha tocado la oportunidad para ejercer la libertad en diversos campos, lo cual no es tan común entre los científicos, digo ‘los científicos’, porque por lo menos en mi medio estos sienten que deben portarse bien para ser evaluados y recibir reconocimientos institucionales. Yo no trabajo por eso, sino porque, como Julieta, quiero cambiar el mundo”.

## MUJERES EN LA CIENCIA

Ante las preguntas de Olvera sobre la importancia de la divulgación de la ciencia entre los jóvenes, Julieta Fierro apuntó que esta actividad ha generado que más mujeres quieran ser científicas, no obstante, no se les dice que enfrentarán problemas serios del entorno social que se los hará difícil y que tiene raíz desde las narraciones bíblicas, hasta la mitología prehispánica en el caso mexicano.

“Esa cultura tan metida en nosotros fueron historias poderosas en su momento y convencernos de que las mujeres no somos más que instrumentos para generar hijos y servir a los señores, pero somos más. Tenemos la herramienta más poderosa: nuestros cerebros, y esos hay que cultivarlos”.

Tras recordar sobre los retos que enfrentan las mujeres en la actualidad para llevar a cabo una carrera científica, la astrónoma enfatizó que “necesitamos cambiar la estructura social de la educación para que las mujeres podamos ser científicas, porque somos necesarias, no estamos de sobra, tenemos problemas cuyas soluciones a los hombres ni se les ocurre”.

“Se necesitan mujeres en la ciencia y para eso hay que facilitarles la vida. Por qué les decimos a las niñas y jóvenes que estudien ciencia si no tienen las condiciones necesarias para hacerlo. Cambiar esto es parte de mi lucha actual” •



**Reporte Indigo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	18 Y 19

**POR DAVID MARTÍNEZ**  
@TamarizDavid

# #CambioDeMando Van por comunidades universitarias

## Los tres candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México acudieron a encuentros en universidades para exponer sus propuestas ante estudiantes y trabajadores

**L**os tres candidatos a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México (CDMX) tuvieron su primeros encuentros con universidades como parte de la campaña hacia las elecciones del 2 de junio y aprovecharon los foros para presentar sus propuestas y criticar la administración actual.

Mientras que los candidatos opositores visitaron universidades privadas, la candidata de la coalición oficialista Sigamos Haciendo Historia (Morena, Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista de México), Clara Brugada, acudió a un encuentro con trabajadoras de la Universidad Nacional Autónoma de México.

En otros procesos electorales se ha registrado que en los eventos estudiantiles, los asistentes aprovechan el espacio para cuestionar a los políticos y han existido altercados con algunos candidatos durante sus visitas a instituciones académicas.

### Promete mejorar condiciones laborales y de vida

La primera en acudir a una institución académica el 12 de marzo, fue Clara Brugada, quien mantuvo una reunión con integrantes del Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en Ciudad Universitaria.

En el encuentro, Brugada propuso llevar a la UNAM el primer Sistema Público de Cuidados en una universidad de la CDMX, lo que permitiría reducir las tareas de cuidado y conciliarlas con la vida laboral.

“Quiero proponerle al sindicato, a todas ustedes, que sea la UNAM la primera universidad en la que echemos a andar este Sistema Público de Cuidados, para trabajadoras, para trabajadores e incluso para los estudiantes”, manifestó.

También dijo que aún existe una desigualdad importante entre mujeres y hombres, lo que se traduce en un rezago académico, social y económico para las

capitalinas, por lo que se comprometió a transformar la CDMX en una ciudad cuidadora de dicho sector de la población.

“Esta ciudad tenemos que transformarla en la ciudad de los cuidados, una ciudad que cuide a las que históricamente han cuidado y que no han recibido nada a cambio”, destacó.

Brugada describió al Sistema Público de Cuidados como la creación de infraestructura urbana que garantice que las mujeres se liberen del trabajo que implican las tareas de cuidar a familiares, hijos, enfermos, entre otros, y añadió que el sistema será la red más grande de centros de cuidado y desarrollo infantil, casas de día para las personas adultas mayores y centros de rehabilitación para personas con discapacidad.

### Reciben con aplausos a Chertorivski en el ITAM

Después de Clara Brugada, Salomón Chertorivski, candidato a la Jefatura de Gobierno por Movimiento Ciudadano, acudió al Instituto Tecnológico Autónomo de México donde la comunidad universitaria presente lo recibió con aplausos al ser presentado.

Durante el encuentro, el candidato emecista afirmó que se necesita cambiar la forma de planear y pensar en la adminis-

tración pública al mencionar que para una mejor ciudad se necesita primero plantear metas y después asignar los recursos.

Aunque Chertorivski tuvo algunos problemas técnicos con su presentación pudo exponer a grandes rasgos su proyecto.

En este sentido, mencionó que ha diagnosticado las 12 problemáticas más importantes de la CDMX. Entre ellas, la necesidad de una mejor gestión del agua y reparación total de fugas.

“Durante décadas hemos extraído mucho más agua de la que reinyectamos. Estamos sacando 400 Estadios Aztecas llenos”, señaló.

Respecto a seguridad, Salomón Chertorivski indicó que se deben mejorar las condiciones laborales de los policías y unir a los 9 mil elementos que existen en un solo cuerpo. Actualmente, recordó, están divididos en tres cuerpos: la Policía Auxiliar, Preventiva y Bancaria.

“Tenemos muchísimos policías pero no están al servicio todos y están divididos en varios cuerpos”, acusó.

Sobre el medio ambiente y la movilidad, afirmó que hasta 15 mil personas fallecen en la ciudad por la mala calidad del aire, e indicó que se debe retomar el Plan Maestro y construir por los menos dos nuevas líneas del Metro: una que llegue a Milpa





**Reporte Indigo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	18 Y 19

**La candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Clara Brugada, se reunió con trabajadores de la UNAM; mientras que los candidatos opositores, Santiago Taboada y Salomón Chertorivski, visitaron a alumnos de universidades privadas**



Alta y otra sobre la Avenida de los Insurgentes.

Además, Salomón Chertorivski defendió su gestión como secretario de Desarrollo Económico de la capital al recordar que logró generar hasta 550 mil empleos; sin embargo, en esta última administración ya se perdieron 77 mil trabajos.

“En esta ciudad dejamos de crecer, nos estancamos y perdimos oportunidades de inversión”, expresó.

**Santiago Taboada es arrojado en la UP**

Por último, Santiago Taboada, candidato de la coalición del Partido Acción Nacional, el Partido de la Revolución Democrática y el Partido Revolucionario Institucional, Va X la CDMX, al gobierno de la capital, acudió a la Universidad Panamericana.

En el evento, Taboada recriminó las malas condiciones que hay en la Ciudad de México en cuanto a movilidad al afirmar que la Línea 12 del Metro lleva más reinauguraciones que años en servicio.

Asimismo, declaró que tiene un importante proyecto para atender la crisis hídrica que padece la capital del país como la reparación de fugas, el fortalecimiento de la captación de agua y el mejoramiento del tratamiento de agua para su uso.

El panista agregó que se tienen que llevar a cabo grandes plantas de tratamiento de agua como las que se han realizado en otras ciudades.

Al ser cuestionado sobre su propaganda y el daño que esto provoca al medio ambiente, Taboada afirmó que retirará todo el material una vez que termine la elección.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	16

## LLAMAN A ELIMINAR ESTEREOTIPOS

# Educación inicial, sin valor para los papás

**EXPERTOS RESALTARON la importancia de propiciar el desarrollo de los niños de 0 a 4 años a través de los Centros de Atención Infantil**

POR LAURA TORIBIO  
laura.toribio@gimm.com.mx

Pese a su importancia para propiciar el desarrollo de niñas y niños durante sus primeros años de vida, para el ciclo escolar 2019-2020, la educación inicial constituyó tan sólo 1 por ciento de la matrícula de tipo básico en la modalidad escolarizada y 2.5 por ciento de la matrícula total, es decir de educación escolarizada, no escolaridad e indígena.

De acuerdo con un estudio de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu) el Estado Mexicano atendió a 639 mil 155 niñas y niños de 0 a 4 años de edad en educación inicial de los poco más de 10 millones de infantes en ese rango de edad.

Entre los múltiples factores por los que niños y niñas no asisten a centros de atención infantil o al primer grado de preescolar se encuentra el que los padres y madres de los estratos más



Foto: Especial

Los Centros de Atención Infantil (CAI) son todos aquellos espacios conocidos como guarderías, Centros de Desarrollo Infantil, Estancias de Bienestar, kínderes y jardines de niños, entre otros.



### Poca asistencia

De acuerdo con la Mejoredu, de los poco más de 10 millones de infantes de 0 a 4 años, sólo 639 mil acuden a un Centro de Atención y al kínder.

altos de ingreso consideran inapropiado llevar a sus hijos e hijas a las escuelas antes de los cuatro años de edad con el argumento de que la crianza en el hogar es más segura y por ello no están interesados en demandar servicios de educación inicial, mientras que

para los estratos más bajos, si bien ocurre una situación similar en cuanto a la demanda, el principal obstáculo es la decisión del padre de familia quien piensa que la madre comete una falta grave al no cuidar de la hija o hijo antes de que haya desarrollado las habilidades psicomotrices básicas y de ejecución, es decir, caminar e ir al baño con autosuficiencia.

En 2019 el derecho a la educación inicial quedó materializado en la reforma al artículo tercero constitucional, sin embargo, según el estudio *La atención a niños y niñas de cero a cuatro años, el reto sigue siendo concretizar a padres, madres y tutores sobre*

la importancia de los primeros años de vida cuando se potencian un conjunto de habilidades para la vida, que se modelan de manera temprana y que el cerebro no puede desarrollar en etapas posteriores.

En este contexto, la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación plantea que hay que eliminar los estereotipos sobre el entendimiento de la atención que se presenta a niñas y niños menores de tres años como un derecho inherente a las madres trabajadoras, para replantear el enfoque como un derecho fundamental de las infancias de recibir educación y cuidados desde su nacimiento.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	12

## Tecnológico de Toluca seguirá sin alumnado

Estudiantes del Instituto Tecnológico de Toluca advirtieron que no darán marcha atrás en sus protestas, por lo que para que regresen a clases el director del plantel debe renunciar.

Luego de que se rompiera el diálogo con la dirección, este martes los inconformes presentaron su pliego petitorio en el que dejan

claro que el encargado del plantel, Hugo Ernesto Cuéllar, se tiene que ir “dimisión o paro”, sostuvieron.

Los alumnos se dijeron ofendidos luego de que el directivo desestimó las protestas, así como asegurar que sólo se trata de un pequeño grupo quienes estaban en contra.

En su pliego petitorio demandan la mejora integral a los sanitarios, garantizar que estos tengan agua; modernización de sus sistemas de cómputo, rehabilitación de las aulas dañadas y que la institución no vuelva a ser utilizada para realizar eventos políticos.

/ QUADRATÍN



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	2	PP Y 3

En respuesta, normalistas vandalizan la fiscalía de Guerrero

# Huyó el policía que mató al alumno de Ayotzinapa: AMLO

- ① “Es parte de la descomposición que enfrentamos”, señala el Presidente
  - ② “De seguro hubo complicidades; estaba en vías de ser llevado a la FGR”
  - ③ La FGE se lava las manos: ninguna autoridad nos entregó a los involucrados
  - ④ En el ataque se usaron petardos y bombas molotov; queman 11 vehículos
- A. Urrutia, E. Olivares y S. Ocampo, corresponsal

## Momentos de caos y violencia en Chilpancingo



▲ Vehículos que se hallaban en el interior y el exterior de la fiscalía de Guerrero fueron quemados por integrantes de la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México, quienes irrumpieron en esa sede después de que el presidente Andrés Manuel López Obrador informó de la fuga del policía que presuntamente asesinó al normalista de Ayotzinapa Yanqui Kothan Gómez Peralta, el pasado 7 de marzo. efectivos de la GN y de la Policía Ministerial enfrentaron a inconformes; se reportaron 17 agentes heridos.

● Foto Cuartoscuro



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	2	PP Y 3

## **Pese a fuga del agresor de Yanqui Kothan no habrá impunidad: AMLO**

Alonso Urrutia y Emir Olivares

El policía estatal al que se le identifica como el responsable del asesinato del normalista de Ayotzinapa Yanqui Kothan Gómez Peralta se dio a la fuga. Se encontraba en arresto domiciliario a la espera de la orden de aprehensión, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador. Tras ofrecer que no habrá impunidad, consideró que es parte de esta descomposición que estamos enfrentando y los intereses que están de por medio. Vamos a hacer la investigación a fondo y se intensificará la búsqueda de este policía.

El Presidente admitió que en la evasión del policía sin lugar a dudas hubo complicidades porque se encontraba en tránsito de la entrega del presunto responsable de las autoridades estatales a la Fiscalía General de la República, que atrajo el caso. Pidió que la población colabore con las autoridades para localizar al policía que se fugó.

–¿Dónde estaba?

–En Chilpancingo. Tenía comisiones. Ya se había dado la instrucción de que se le arraigara, se estaba en espera de la orden de aprehensión, pero le avisaron o decidió fugarse.

En paralelo, confirmó la desaparición de dos agentes de la FGR que participaban en la investigación sobre el destino de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Dichos efectivos fueron localizados horas después. Esto debe saberse en el marco de los trabajos que se han intensificado para buscar a los jóvenes. Espero que no sea algo relacionado con quienes no desean que se encuentre a los estudiantes y estén obstaculizando; como saben que estamos trabajando y avanzando, quieren impedirlo. No lo van a lograr.

En su conferencia ofreció a los padres del estudiante asesinado la semana pasada en Chilpancingo que el crimen no quedará impune. Esta evasión debe ayudar a “que nos demos cuenta de cómo está la situación, que hay muchos intereses, hay quienes no quieren que se haga justicia y que quedemos mal, y también tener elementos –porque estamos en temporada electoral– para afectarnos, piensan que con eso nos van a debilitar como autoridad”.

En este contexto, mostró una resortera, piedras y balines que se localizaron después de la irrupción a Palacio Nacional de los normalistas de Ayotzinapa la semana pasada.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	2	PP Y 3

Mencionó que los balines especialmente eran muy peligrosos por lo que, irónicamente, concluyó: estos son los que querían el diálogo.

A pesar de ello, refrendó su compromiso de encontrar a los jóvenes, hacer justicia en el caso Ayotzinapa y revelar las complicidades que existían, incluidos los abogados asesores de los padres. Si bien ratificó sus críticas a su comportamiento, aseveró que son libres de expresarse y manifestarse; no habrá represión. Por eso lamenté mucho lo que hizo la policía de Guerrero quitándole la vida a un joven, porque esto va en contra de nuestra manera de pensar y de nuestra forma de ser.

Por otro lado, informó que este lunes dialogó con dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, con quienes hace varios meses que no se reunía, aunque no abundó en detalles de lo que se abordó en el encuentro.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	3

## Chocan versiones de la fiscalía estatal y gobernadora de Guerrero

Sergio Ocampo  
Corresponsal

Chilpancingo, Gro., La Fiscalía General del Estado (FGE), cuya titular es Sandra Luz Valdovinos Salmerón, aseguró que ninguna autoridad puso a disposición de la institución a los policías estatales presuntamente involucrados en el homicidio del estudiante Yanqui Kothan Gómez Peralta.

Con esto contradijo a la gobernadora Evelyn Salgado Pineda, quien un día antes afirmó que desde el primer momento que sucedieron estos lamentables hechos dio instrucciones de que fueran puestos a disposición de las autoridades correspondientes a los elementos de Seguridad Pública señalados como posibles responsables del crimen.

En un comunicado, la FGE puntualizó que no tuvo en calidad de detenidos a dichos servidores públicos, aclarando que este organismo de procuración de justicia no realiza arrestos administrativos, por lo que deberá aclararse qué autoridad mantenía bajo resguardo a los citados funcionarios estatales.

Agregó que remitió a la Fiscalía General de la República (FGR) la carpeta de investigación del caso, integrada con testimonios y más de 20 dictámenes periciales, videos de lo sucedido recabados por autoridades ministeriales y múltiples indicios asegurados.

Reprobó los injustificados ataques lanzados por los normalistas a este organismo autónomo el día de hoy (martes), toda vez que esta Fiscalía ha actuado de manera objetiva e imparcial, respetando los derechos de los familiares de la víctima.

Posteriormente, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de la entidad sostuvo que los elementos estatales involucrados en el asesinato de Yanqui Kothan Gómez rindieron su declaración ministerial de manera voluntaria ante el Ministerio Público de la agencia especializada de delitos graves de la FGE el 8 de marzo a las 7:30 horas.

Recalcó que es competencia de la FGE la retención de los uniformados por al menos 48 horas y, en su caso, solicitar la ampliación del término, así como las órdenes de captura.

Refirió que dos de ellos están resguardados de manera voluntaria administrativa para aclarar los hechos, mientras uno más está en proceso de localización por no tener una situación jurídica dictada por la autoridad correspondiente.



## **La Jornada**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	3

Fuentes del gobierno de Guerrero, que pidieron el anonimato, confirmaron que el policía que presuntamente disparó a Gómez Peralta el 7 de marzo se habría fugado la noche del lunes de las instalaciones del Cuartel General de la Policía Estatal, donde lo mantenían resguardado.

El agente, quien no estaba arrestado ni bajo proceso penal y se encontraba en tránsito de entrega a la FGR, habría pedido permiso al coordinador del lugar para ir a comprar algo a la tienda y aprovechó para irse.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	3

## Localizan a los dos agentes de la FGR

### DE LA REDACCIÓN

Los agentes de la Fiscalía General de la República (FGR) que habían sido reportados como desaparecidos desde el domingo pasado ya fueron localizados y se encuentran en buen estado de salud, aseguraron funcionarios del gobierno federal.

Las autoridades consultadas refirieron que el seguimiento interinstitucional a lo sucedido el pasado sábado en el estado de Guerrero dio frutos y ambos agentes fueron localizados con vida.

Se espera que en las próximas horas las autoridades confirmen de manera oficial la localización de los dos agentes.

Ahora el Ministerio Público Federal investigará lo que sucedió tras la retención de Suay Kassandra Domínguez Pastrana y Enrique Linares Ríos, quienes el fin de semana viajaban a Chilpancingo, Guerrero, según versiones, en apoyo a la indagatoria del crimen del normalista de Ayotzinapa Yanqui Kothan Gómez Peralta.

El domingo los agentes de la FGR viajaban desde Cuernavaca, Morelos, en una camioneta pickup Silverado Blanca con placas PAC2000 y a las 22:45 horas fue su último contacto hasta este martes en que fueron localizados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	4

## Atacan la fiscalía de Guerrero por el caso del normalista asesinado

Sergio Ocampo Arista  
Corresponsal

Chilpancingo, Gro., Integrantes de la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México (FECSM) irrumpieron la mañana de ayer en las instalaciones de la Fiscalía General del Estado (FGE), después de que el presidente Andrés Manuel López Obrador informó en su conferencia matutina que se fugó el policía estatal que presuntamente asesinó al alumno de la Normal Rural de Ayotzinapa, Yanqui Kothan Gómez Peralta, el pasado 7 de marzo.

Los estudiantes, quienes llegaron alrededor de las 10 de la mañana a Chilpancingo en unos 10 autobuses provenientes del plantel, con sede en el municipio de Tixtla, lanzaron más de 50 petardos y bombas molotov al inmueble e incendiaron al menos 11 vehículos que se encontraban dentro y fuera del mismo.

Trece elementos de la Guardia Nacional (GN) (que resguardaban el sitio) y cuatro agentes ministeriales resultaron con heridas en pies y brazos debido al impacto de los artefactos explosivos.

Algunos trabajadores administrativos sufrieron lesiones leves y otros crisis nerviosas. Una hora antes todos los empleados del palacio de gobierno, ubicado a poco más de un kilómetro de la fiscalía, fueron desalojados por la policía estatal.

Unos 500 efectivos de la GN y de la Policía Ministerial enfrentaron a los jóvenes inconformes con piedras y gases lacrimógenos por alrededor de 25 minutos que duró la incursión; los policías estatales antimotines no hicieron acto de presencia.

Desde distintos puntos de la capital del estado se observó el humo negro provocado por la quema de los automóviles; durante una hora se suspendió el tránsito vehicular en el carril que va de norte a sur de la autopista del Sol México-Acapulco.

También se interrumpieron las clases en algunas escuelas aledañas y se dejó de brindar por aproximadamente una hora el servicio de transporte público a comunidades y colonias ubicadas al sur de Chilpancingo.

Aproximadamente a las 10:30 horas los miembros de la FECSM abordaron los camiones en los que llegaron y retornaron a su plantel, 14 kilómetros distante.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	4

En tanto, ambulancias de la Cruz Roja, de Protección Civil estatal y del Ejército Mexicano llegaron a la fiscalía para trasladar a los heridos a diversos hospitales; muchos de ellos tuvieron que ser cargados por sus compañeros debido a las lesiones que sufrieron en las piernas.

Cuando se fueron los normalistas, aún había algunos petardos que no estallaron en el suelo de los pasillos de la FGE, por lo que los guardias nacionales alertaban a la gente que no se acercara, porque podían explotar.

Al cierre de la edición, las autoridades estatales no habían informado sobre el estado de salud de los uniformados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	4

## Condenan la evasión del policía estatal

Laura Poy, Andrea Becerril, Georgina Saldierna, Jared Laureles y Carolina Gómez

La Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero (Ceteg) calificó de absurdo que uno de los presuntos responsables del asesinato del normalista rural Yanqui Kothan Gómez Peralta se dé a la fuga por ir a la tienda, como ahora pretenden hacernos creer, afirmó Héctor Torres Solano, secretario general de la Ceteg, luego que el presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó la huida en su conferencia matutina.

Demandó a los tres niveles de gobierno para que se conozca la verdad de los hechos ocurridos la noche del pasado jueves, que le costaron la vida a un joven normalista, pero también cómo se puede dar a la fuga un presunto responsable que estaba bajo vigilancia.

Agregó que la dirección política de la Ceteg acudirá a la normal rural para coordinar los esfuerzos en la exigencia de justicia. Los maestros tenemos claro que no vamos a dejar solos a los estudiantes, enfatizó.

Por su parte, la senadora de Morena Nestora Salgado advirtió que la situación de violencia en Guerrero es peor a la que se vivía cuando ella decidió convertirse en autodefensa y luchar contra los grupos criminales.

En entrevista, sostuvo que en su pueblo natal, Olinalá, lo que se ve a diario son cuerpos descabezados, desmembrados y lamentó que ni la gobernadora de la entidad ni el presidente Andrés Manuel López Obrador la reciban para escuchar sus propuestas.

El tema fue abordado también durante la sesión del Senado, en la que el panista Damián Zepeda y el coordinador de MC, Clemente Castañeda, sostuvieron que Guerrero es un estado fallido. Consultada al respecto, la senadora Salgado respondió: yo quisiera decir que no, pero esa respuesta la debe dar la gente.

Padres y madres de los 43 estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos exhortaron a las autoridades a reaprehender al uniformado.

Emiliano Navarrete y Mario González, dos de los padres de los normalistas desaparecidos en 2014, criticaron la supuesta fuga del policía estatal. Cómo es posible, al rato hasta lo matan al policía para que no hable, (y declare) quién le dio la orden de disparar.



## **LaJornada**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	4

Cristina Bautista, madre del estudiante Benjamín Ascencio Bautista, señaló que la muerte de Gómez Peralta es un tema que se pondrá sobre la mesa en la reunión a la que se comprometió el presidente López Obrador en los próximos días.

Vidulfo Rosales Sierra, abogado de las familias, señaló que el policía presuntamente implicado en el asesinato de Gómez Peralta, debe ser reaprehendido y se tienen que fincar responsabilidades a los funcionarios inmediatos superiores al elemento y a toda la cadena de mando, hasta el secretario de Gobierno.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	6

## Chocan normalistas con policías en Guerrero



▲ Luego de darse a conocer la fuga del agente que disparó contra uno de sus compañeros el viernes pasado, alumnos de Ayotzinapa protestaron ayer en Chilpancingo. • Foto Afp



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	14

## Fiscalía se desmarca de fuga

CHILPANCINGO.— La Fiscalía de Guerrero afirmó que ninguna autoridad puso a su disposición a los policías estatales involucrados en la muerte del normalista de Ayotzinapa Yanqui Khotan Gómez.

“Se aclara que esta institución no realiza arrestos administrativos, por lo que deberá de aclararse qué autoridad mantenía bajo resguardo a los citados funcionarios estatales”, dijo en un comunicado.

También informó que remitió la carpeta de investigación a la FGR, la cual está integrada por testimonios y más de 20 dictámenes periciales, videos de lo sucedido recabados por autoridades ministeriales y múltiples indicios asegurados por la Fiscalía estatal.

“En este contexto, se informa que fueron 11 vehículos quemados en el estacionamiento y se procedió al desalojo del personal, también se reportan que cuatro heridos por el ataque de los normalistas con artefactos explosivos”, explicó.

— Rolando Aguilar



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	4

# Padres de los 43 advierten que no se reunirán con AMLO sin sus abogados

**CRISTINA BAUTISTA**, madre de uno de los normalistas desaparecidos, subraya que los defensores han estado siempre con ellos; esperan que encuentro sea ésta o la otra semana

Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

**P**adres de los 43 normalistas de Ayotzinapa aseguraron que no aceptarán condiciones del Presidente Andrés Manuel López Obrador para sostener con él una próxima reunión, pues acudirán con sus abogados, dijeron, o no lo harán.

En entrevista con *La Razón*, Cristina Bautista Salvador, madre de Benjamín Ascencio Bautista, uno de los normalistas desaparecidos el 26 de septiembre del 2014, explicó que hasta el momento no tienen aún definición del Gobierno federal sobre su petición de reunión, aunque espera que sea en ésta o la otra semana.

**LA GOBERNADORA** de Guerrero, Evelyn Salgado, prometió a los normalistas, el 11 de marzo, que en el caso de los 43 desaparecidos "prevalecerá la justicia y no habrá impunidad".

## Eldato

El Presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los familiares de los 43 normalistas no acudir a una próxima reunión con sus representantes legales, debido a que señaló que desconfía de ellos porque, afirmó, han sido parte de los bloqueos que hay para avanzar en el caso, además de que los ha acusado de ayudar a liberar a varios de los detenidos que, según ha dicho, participaron en la desaparición, bajo el argumento de que fueron torturados, lo que ha entorpecido el caso.

Los asesores de los padres son, principalmente, Vidulfo Rosales, el Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan en Guerrero y el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Prodh).

Cristina Bautista mencionó que los abogados han estado con ellos en todo momento desde el inicio de las investigaciones, además de que también han sufrido con ellos las largas caminatas y las penurias por acompañarlos; incluso, mencionó que, gracias a su representante, no se ha cerrado el caso.

"Vamos a ir con nuestros representantes, no podemos ir solos, porque no podemos permitir que no los acepten. Ellos han caminado con nosotros desde hace nueve años y, por ellos, el caso Ayotzinapa no se cerró; han pasado hambre, frío y calor con nosotros", explicó.

La también vocera de los familiares de los 43 dijo que no entiende por qué el titular del Ejecutivo arremete contra los abogados, cuando ellos no cobran por acompañarlos y ayudar en el caso y advirtió que si no se permite la presencia de los representantes, volverán a hacer un plantón.

"Ahora nos dicen que no pueden acompañarnos, pero la verdad eso no lo podemos permitir. Lo que nosotros pensamos es que nos están deteniendo las investigaciones y por ello no quieren que estén, pero advertimos que, de no dejarnos, vamos a movilizarnos y hacer de nueva cuenta un plantón", agregó.

La madre dijo que no pueden ir solos, por temor a que el Gobierno federal los manipule y engañe con las investigaciones, porque no lo van a poder detectar al no conocer los términos jurídicos. "El Gobierno federal nos quiere manipular, y como no sabemos, pensamos que nos van a dar largas o cosas erróneas en el caso".

Sobre el reciente homicidio del normalista Yanqui Kothan Gómez, señaló que es un nuevo golpe para su movimiento, ya que las autoridades mintieron al señalar que traía un auto robado, cuando era de la Normal de Ayotzinapa, además de que, aseguró, le sembraron armas.

"El carro no era robado, incluso traían los logotipos de Ayotzinapa, pero se les hizo fácil culparlos de algo que no cometieron. No entendemos por qué engañan a la gente. Su mamá ya se unió a nosotros", aseguró.

Al opinar sobre los recientes acontecimientos del caso Ayotzinapa, Alejandro Encinas Rodríguez, quien se desempeñó como presidente de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del caso (Covaj), dijo que el Gobierno federal no debe caer en provocaciones.

"Eso no resuelve el problema, además de que hay gente interesada en que el caso no avance", subrayó el exsubsecretario de Gobernación, al agregar que el Estado debe investigar y sancionar a quien resulte responsable.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	1	4

## **PRI ACUSA A MORENA DE "LUCRAR CON EL DOLOR"**

**EL DIRIGENTE** nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, acusó a Morena de lucrar con el dolor en el caso Ayotzinapa, respecto al cual, dijo, "ya ni siquiera les importa dar resultados", luego de que se informara sobre la fuga del policía que asesinó a un normalista la semana pasada.

"La insensibilidad del Gobierno de Morena ha creado una nueva crisis en Guerrero. Lucraron con la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, desestimaron la investigación y explotaron cruelmente la esperanza de sus padres", escribió en redes sociales al tiempo de acusar que cuando los normalistas ya no pudieron ser "utilizados", se les dio la espalda.

"Por si no fuera suficiente, cuando ya no pudieron utilizarlos más, les dieron la espalda y les cerraron las puertas. Peor aún, esta mañana se informó la fuga del Policía Estatal de Guerrero implicado en el asesinato del normalista Yanqui Kothan, el joven de 23 años que en días recientes perdió la vida en un retén en Chilpancingo", comentó.

En ese sentido, también mencionó que la "mayor bajeza" del gobierno morenista fue lucrar con el dolor con fines electorales.

Sobre la situación en la misma entidad opinó el presidente de la Junta de Coordinación Política en San Lázaro, Jorge Romero, quien dijo que lo que gobierna allí es la "ley de la selva" pues consideró que el Estado está cediendo.

*Yulia Bonilla*



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Estado por Estado / Cadereyta, asunto de rentabilidad // Veracruz (El Herald de México, p. 22)**
- **Columna El Correo Ilustrado //Docentes de la UNAM defienden la educación pública en Argentina (La Jornada, p. 2)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo La gran visión / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 11)**



**EL HERALDO**  
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	ESTADOS	22

# ESTADO POR ESTADO



VÍCTOR  
SÁNCHEZ  
BAÑOS

## #OPINIÓN

- \* PRI y PAN gobiernan 85% de Yucatán
- \* AMLO en BC, para apoyar a Marina
- \* Ignotos candidatos de Morena al Edomex

## UG: rectora traiciona a los estudiantes.

tura en salud, como el nuevo hospital de Ensenada. Se reunirá con la gobernadora **Marina del Pilar Avila** y no tendrá reuniones públicas. Sin embargo, nos comentan, se trata de una señal de apoyo a Marina ante los embates políticos de su antecesor,

**Jaime Bonilla**, quien aseguró la reelección para el Senado.

**EDOMEX:** Pareciera que **Morena** está dispuesto a perder, otra vez, el corredor azul. Manda pesos ligeros y plumas en alcaldías estratégicas. Por ejemplo, un diputado local, desconocido en Naucalpan, **Isaac Montoya**, peleará con **Angélica Moya**, del PAN; **Mariela Gutiérrez** hereda Tecámac a **Rosy Wong**; **Raciel Pérez**, quien perdió la reelección, con **Marco Rodríguez** del PRI. A Atizapán va un exfuncionario de la Auditoría Estatal, Emilio Salas. Mal negocio político.

**GUANAJUATO:** La rectora de la **UG**, **Claudia Gómez**, y el mandamás de facto, el exrector **Felipe Guerrero Agripino**, traicionaron a estudiantes que exigen cuentas claras a los funcionarios de esa universidad. Los criminalizaron y persigue el fiscal **Carlos Zamarripa**. Será el subsecretario de Educación federal, **Luciano Colcheiro**, quien solucione el conflicto. Espíritu despótico.

**VERACRUZ:** La auditora del **ORFIS**, **Delia González Cobos**, entregó al Congreso local un informe de las cuentas de alcaldías. Desde 2017, denunciaron a alcaldes de San Andrés Tuxtla, Xalapa, Alvarado, Papantla, Cosamaloapan, entre otros. En 22 denuncias hay desvíos por 852 millones de pesos. El rector de la **Universidad Popular Autónoma de Veracruz**, **Techtli Méndez**, trae un desfaldo de 242 millones de pesos.

**Q. ROO:** **Pedro Joaquín Delbouis**, heredero de los Joaquín en Cozumel, fue nominado candidato del PRI a la alcaldía. Ante las condiciones de inseguridad en el proceso electoral, dijo, decidió, luego de consultarlo con su familia, "correr el riesgo".

## CADEREYTA, ASUNTO DE RENTABILIDAD



a contaminación generada por la **Refinería de Cadereyta** a la megalópolis de Monterrey, **Nuevo León**, es un asunto de pesos y centavos. La candidata presidencial de Fuerza y Corazón por México, **Xóchitl Gálvez**, prometió el cierre de la refinería. Rápido brincó el alcalde **Cosme Leal**, del PAN en

Cadereyta, para negarse a la propuesta de su correligionaria. Esto dejó en una encrucijada al líder del PAN local, **Hernán Salinas**, padrino de Cosme. ¿A quién debe apoyar? ¿Con "La Jefa" o con el recomendado? Todo un dilema.

**YUCATÁN:** De los 106 municipios del estado, el PAN gobierna 48, PRI, 39; Morena, 8; NAY y PVEM, 4 cada uno; el PT y PRD, 3; MC y PES, 1 por partido. El 85% de las alcaldías las domina Fuerza y Corazón por Yucatán. Pese al esfuerzo de **Joaquín Díaz Huacho**, de Morena, la ventaja la lleva **Renán Barrera** del PAN. El semillero de sufragios es la capital, **Mérida**: aventaja la candidata azul, **Cecilia Patrón**, sobre el guinda **Rommel Pacheco**. Por cierto, ante el aterrizaje de "operadores" foráneos, el gobernador **Mauricio Vila** los acusó de "enrarecer las elecciones". Hay mucho, muuucho calor... político.

**BC:** Mañana el presidente **López Obrador** visitará Mexicali para revisar avances de proyectos de infraestruc-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	EL CORREO ILUSTRADO	2

### Docentes de la UNAM defienden la educación pública en Argentina

Desde Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), docentes de todas las licenciaturas que conforman esta facultad manifestamos nuestro enfático rechazo a las políticas de desfinanciamiento tanto del sistema de educación pública superior como del sector de investigación científica y humanística impulsadas en la República Argentina por el gobierno de Javier Milei.

Se trata de un desmantelamiento absolutamente inaceptable, que afecta no sólo la trayectoria y seguridad laboral de cientos de miles de trabajadores, sino la educación de calidad de millones de jóvenes en todo el país, e implica un daño de dimensiones catastróficas a la cultura argentina en su conjunto.

Desde México no dejamos de repudiar las medidas y enviamos nuestro abrazo solidario a los docentes que se organizan para detener estos preceptos brutales que no hacen más que evidenciar el interés del gobierno argentino en mermar la calidad educativa y el pensamiento crítico tanto en el presente como en el futuro.

Por la defensa de la investigación y la educación públicas en Argentina, en México y en toda América Latina.

*Canila Joselevich, Gustavo Ogarrío y 117 firmas de docentes*





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/2024	NACIONAL	11



El Consejo Ciudadano de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación acaba de lanzar un documento importante, serio, con propuestas que —por supuesto— no se separan de la narrativa de la Nueva Escuela Mexicana, pero tampoco son réplicas de las consignas de la Cuatroté: *Mejora continua para fortalecer la transformación: Plan de gran visión educativa.*

**E**n alguna de sus novelas-ensayos, Eduardo Galeano apuntó que la utopía está en el horizonte, que tal vez sea imposible de alcanzarse, pero sirve para caminar. El Consejo Ciudadano de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación acaba de lanzar un documento importante, serio, con propuestas que —por supuesto— no se separan de la narrativa de la Nueva Escuela Mexicana, pero tampoco son réplicas de las consignas de la Cuatroté: *Mejora continua para fortalecer la transformación: Plan de gran visión educativa.* Trata de tomarse en serio la consigna de Galeano. Sin embargo, el Consejo es optimista en exceso y, en la defensa de la política educativa de la Cuatroté, cae en planteamientos ilusorios, como diría Octavio Paz (*El ogro filantrópico*).

El documento es sobrio. En menos de 70 páginas despacha un diagnóstico y hace propuestas de mejora continua, lo cual es su misión. No cae en la parafernalia cavilosa del nuevo marco curricular ni del paquete de libros de texto que lanzó la Secretaría de Educación Pública. También abandona el lenguaje abstracto y recurre a mensajes claros que, en especial, los dirige a docentes, aunque los destinatarios son los miembros de la Junta Directiva de la Mejoredu.

La porción más utópica, que para algunos quizá se asemeje más a una quimera, se encuentra en el primer capítulo: El poder de la educación en la transformación social. El diagnóstico es pesimista —y realista—: “Cambian los tiempos y la escuela sustancialmente ha seguido igual. La educación enciclopédica no ha permitido ver y entender los grandes problemas nacionales y, dado el caso, le parecen naturales, como la desigualdad social o la dependencia estructural que padece nuestro país”. Y eso incluye al sistema actual, después de los cambios constitucionales de 2019. En otras palabras, como argumentan los teóricos radicales, la escuela reproduce las condiciones de la sociedad, no las transforma.

En la parte propositiva, el grupo de autores no abandona la narrativa colectivista de la política educativa de la Cuatroté,

pero tampoco deja de lado la formación del carácter de cada persona ni restringe la educación a la escuela. Reafirma los ánimos humanistas —sí, humanistas en el sentido de la Cuatroté— y, en el cierre del capítulo, emergen, acaso sin que fuera por voluntad de los autores, ecos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos sobre educación para la vida y la noción de docentes como profesionales.

En la página 35, la Comisión sintetiza sus recomendaciones, que me parecen razonables —nada transformadoras— y evocan varios de los planteamientos de la reforma educativa del gobierno de Enrique Peña Nieto. Por ejemplo: “Avanzar hacia un modelo de gobernanza distribuida que fortalezca la relación entre la Federación, los estados y las comunidades escolares; fortalecer las estrategias y acciones de inclusión social, equidad educativa y atención en y para la diversidad; promover esquemas de financiamiento público con enfoque concurrente, focalizado y subsidiario (aquí choca con la dura pared de la austeridad republicana, que tiene al sistema escolar casi en la miseria); transformar el currículo para que responda a los desafíos de una sociedad plural y diversa; replantear la formación continua docente a partir de un enfoque situado y colaborativo”.

En fin, “generar las condiciones institucionales que incidan favorablemente en el desarrollo profesional docente; fomentar nuevas

estrategias para mejorar los aprendizajes y la formación integral de las y los estudiantes; impulsar el desarrollo y fortalecer la autonomía de las comunidades escolares”. ¿Hay diferencias sustantivas entre estas propuestas y lo que promueven los organismos intergubernamentales, en especial la OCDE?

En el capítulo final, aunque con suma cautela, el Consejo sugiere retomar la evaluación y documentar los haceres del sistema educativo y sus actores. Pudiera pensarse que es una revisión de fin de sexenio de los excesos de la narrativa comunalista y plantea un derrotero para el futuro inmediato. No propone el regreso al pasado inmediato, pero tampoco una gran visión. Me parece mucho título para tan poca utopía transformadora.

**Es optimista en exceso y, en la defensa de la política educativa de la Cuatroté, cae en planteamientos ilusorios.**